

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 22 de Junio de 1904.

N 6878

SECCIÓN POLITICA

Emancipación femenina

¿Qué duda cabe? Yo creo también, como el Sr. D. A. Giner, quien con elogios que sinceramente agradezco, me requiere para que exponga mi opinión sobre el asunto, que los meetings de costureras y modistas celebrados en Madrid son un síntoma consolador. Creo que conviene infundir á la obrera el espíritu de asociación y despertar en ella el sentimiento de su derecho y la santa rebeldía contra la explotación de que es víctima. Creo que cuantos cooperen á esa obra harán labor de bien, de justicia y de progreso.

Pero ¡cuán mínima, cuán limitada la eficacia de tales iniciativas en frente del arduo, del temeroso problema de la emancipación femenina! Pocas son en España las mujeres que ganan su pan con el trabajo fuera del hogar. De seguir las cosas el camino que llevan, ese trabajo libre de la mujer tan duro, tan penoso, tan mezquinamente retribuido, no tardará en desaparecer. El beatismo aspira al monopolio. El *trust* de la costura será pronto un hecho. Exentas de cargas, patrocinadas por las señoras ricas é influyentes, las hermanitas acapararán toda la labor. No hay competencia posible entre el trabajo libre y el trabajo esclavo. Esas hermanitas no dan trabajo á las vírgenes, sino á las Magdalena más ó menos arrepentidas. La que quiera vivir de su trabajo tendrá que prostituirse previamente. ¿Cómo pensar, ante tal estado de cosas, en reivindicaciones, en resistencias, ni en protestas?

¡Singular é instructivo contraste el que aquí se ofrece! Desnaturalizado, decaído, infiel á su tradición, transformado de sublime aspiración del alma en empresa de torpe tráfico, el monaquismo obra sobre la sociedad como un fermento corruptor. Haciendo imposible el trabajo honrado de la mujer, los que, á nombre de una soñada pureza ideal, renegaron de la naturaleza y sus leyes, contribuyen á hacer incompatibles la pobreza y la castidad. El ascetismo rellena el lupanar. La continencia se trueca en proveedora de las casas de lenocinio. Y esas mismas damas que se congregan para impedir la trata de blancas, laboran por el vicio, sin quererlo y sin saberlo, con su indiscreta protección á las asociaciones místicas que arrancan el pan de la boca á la virtud desamparada é indigente.

El taller es la excepción. En España la mujer pertenece toda al hogar. Allí era fuerza haberla redimido. Había que educarla, cultivar su espíritu,

interesarla por todas las cosas nobles y serias de la vida, combatir en su alma la frivolidad, el prejuicio, el sentido estrecho, falto de horizontes que encierra todos sus anhelos, en el limitado círculo del egoísmo familiar; hacerla amar la verdad, la belleza, la justicia, la ciencia, el arte, la política, los fines altruistas, las labores desinteresadas que llevan en sí su salario. Nada de eso se ha hecho. Objeto de explotación ó de sensualidad, bestia de carga ó concubina, todo lo ha sido la mujer á los ojos del hombre menos su igual, su compañera, un ser racional, una persona como él. El resultado á la vista está. No hay que culpar de todo á los hombres negros. Ellos han utilizado, con diabólica astucia, la torpeza de sus enemigos. Los maridos se contentaban con el cuerpo de sus mujeres; ellos les han tomado el alma. ¿Cuya es la culpa si, después de un siglo de revoluciones, la mujer contemporánea, por sus instintos, por sus hábitos, por sus ideas, por sus rendimientos, por sus pasiones, por sus prejuicios, por sus amores, por sus odios, sigue siendo exactamente la mujer de hace dos centurias?

Somos los radicales españoles unos radicales de pega. Aún más á flor de piel que el cosaco en el ruso, lo está en el español el reaccionario. Llevamos el misonismo en la sangre. Nuestro espíritu atávico rezuma siempre por algún lado. Aún los que, en materias políticas ó religiosas, hacen gala de mayores atrevimientos suelen dar testimonio cuando se trata de problemas morales sociales y aún artísticos ó literarios de su nativo desmedro y encogimiento de ánimo. El problema del feminismo ha sido de ello prueba fehaciente. ¡A cuantos hombres de claro talento, de elevada condición moral, ajenos en general á las preocupaciones del vulgo, he oído yo sostener la necesidad para la mujer del consabido «freno» religioso! ¡A cuantos he oído defender elocuentemente la conveniencia de que la mujer tenga en determinados asuntos ideas diferentes de las del hombre, como si existieran dos verdades, una para cada sexo! ¡La mujer sabia! ¡Qué calamidad! ¡La mujer política! ¡Qué ridiculez! Lo que ha de ser la mujer es muy sumisa, muy obediente, muy dulce, muy adicta á su marido, muy mujercita de su casa. Nada más. Y como esto solo no era posible, como á pesar de los pesares es la mujer un ser racional, dotado de alma, de conciencia, de pensamiento y de libertad, toda su espiritualidad no satisfecha, toda su idealidad sin alimento se ha precipitado en pos del señuelo de un supersticioso misticismo que hombres más profundamente versados en los misterios de la psicología femenina, han acertado á ofrecerla.

Un hecho reciente prueba el estado

de minoridad espiritual en que aún se encuentra la mujer entre nosotros. Descontados los entusiasmos de oficio, todo lo que en el éxito del viaje regio hubo de sincero y espontáneo fué obra exclusivamente femenina. ¿Deberemos inferir que sea la mujer española monárquica de convicción ó siquiera de sentimiento? No. Los esplendores de una solemnidad oficial, cintas, bordados, espadines, plumeros, penachos, cañozos, músicas, cohetes bastan para cantivar los sentidos y la fantasía. Añádase, como elemento encotivo, la simpatía que despierta la adolescencia y se tendrá completo el cuadro. De lo que todo aquello significaba, de la trascendencia política que semejantes ovaciones pudieran tener, de eso no se dieron cuenta niños ni mujeres. Y es que por falta de cultivo de la reflexión es la mujer todavía aquí algo así como un niño grande.

Es dudoso si el obrero obedeciendo á la excitación de Marx, llegará á emanciparse por sí sólo. La mujer no. Pasiva por tradición, misonista por naturaleza nunca saldrá de su estado presente sino por iniciativa ajena. Puesta en camino ella hará luego su labor, pero el impulso primero no nacerá en ella. ¿Hay en España hombres capaces de iniciar la empresa? ¿O será que los españoles, antes de pensar en educar á la mujer, tendremos necesidad de educarnos á nosotros mismos?

ALFREDO CALDERÓN.

Verdades a largas

Tiene razón «L' Eclair» ni tenemos ejército, ni tenemos marina, ni tenemos dinero.

Pero las dos primeras cosas nos faltan, precisamente, porque carecemos de la tercera.

Después del triste desastre de 1898, cuando casi agonizantes surgió una nota viril y salvadora, la de vigorizar el cuerpo exangüe de esta España infeliz, todos los partidos políticos incluyeron en sus programas estos artículos—si bien no nuevos pocos definidos hasta entonces:—regeneración económica, reorganización del ejército, construcción de una escuadra, y después de seis años de labor constante—labor disolvente desde luego,—nos hallamos lo mismo que entonces. ricos en cierto modo, pero pobres en realidad; con soldados excelentes, pero sin ejército; con un personal de marinos abundantísimo, pero sin un barco de combate, y la situación agravada con el desgaste natural de fuerza y con la confianza de posible remedio, perdida.

Y luego aspiramos á que la posesión de unos presidios que aun conservamos por misericordiosa compla-

encia de los otros, sirva para fundamentar nuestro derecho de intervenir en la cuestión de Marruecos, y esto precisamente en una época en la cual parecen revivir los añejos males de subordinar la fuerza del derecho al derecho de la fuerza.

No tenemos ejército... ¿Cómo habíamos de tenerlo?

Polavieja, Weyler, Linares, con sus desdichados planes de reformas, han convertido un organismo anti-cuado en un organismo estéril, por falta de medios para aplicar sus energías.

No tenemos Marina... ¿Cómo habíamos de tenerla?

Silvela, Sanchez de Toca, Ferrandiz, dos abogados y un contralmirante, igualmente ineptos, no han sabido encontrar la manera de que espontáneamente surgieran de los mares potentes acorazados, porque de otro modo, merced á los buenos oficios de Villaverde, Rodriguez Sanpedro y Osma, no hubiéramos podido construirlos.

No tenemos derecho á intervenir en la cuestión de Marruecos... ¿Cómo habíamos de tenerlo?

Abarzuza, Aguilar de Campoo, Rodriguez Sanpedro, y, sobre todos, y con todos, León y Castillo, han logrado que en el mundo diplomático escalemos un puesto tan eminente como el que ocupamos en el mundo militar.

Con tan «valiosos» elementos, con medios de acción tan potentes, con hombres que en 1890 nos uncieron á la «Triplíce», no como aliados, sino como componentes del cortejo señorial; que en 1902 nos quisieron llevar á la «Dúplice»; con igual carácter, y que ahora aspiran á que formemos cuerpo con Francia, seguros de que nuestros «amigos eternos» nos harán concesiones semejantes á las famosísimas del Muni, que no han tenido más poder que el de democratizar al «hábil» diplomático afrancesado; con todo esto, es absolutamente imposible que arribemos á puerto feliz.

Tiene razón «L' Eclair»; quien carece de todo, no puede aspirar á nada.

¿Cómo situar en Africa 30.000 hombres para ejercer acción común con las tropas francesas, si escasamente contamos con material de guerra moderno para la mitad? ¿Cómo construir en tierra mogrebina carreteras y caminos que no hemos logrado abrir en nuestro territorio?

No tenemos dinero para lanzarnos á bélicas aventuras; escasamente podríamos conservar nuestras modestas posesiones africanas, y, por tanto es ridículo firmar una alianza ofensiva y defensiva, en la seguridad de que, á la hora de la liquidación, nos tocaría el hueso descarnado.

1873 y 1898

Al afirmar el Sr. Salmerón en su magistral discurso, que si España quiere redimirse será con la implantación de la República, nervioso y descompuesto al señor Maura interrumpió al ilustre jefe de la minoría republicana, diciendo: «Para que sea cierto lo que el Sr. Salmerón ha afirmado, había que borrar de nuestra Historia una fecha: 1873.» «Había que borrar toda la Historia de la Restauración»—replicó D. Nicolás, y la réplica es incontestable.

¿Qué significa 1873 comparado con 1898? En 1873 no se perdió ni una pulgada de territorio, ni la patria fué humillada, ni se firmaron capitulaciones como la de Santiago de Cuba, ni Tratados tan vergonzosos como el de París.

Los desórdenes de 1873, fomentados por los alfonsinos, agrandados y desfigurados por los falsificadores de la Historia, no nos deshonraron ante el mundo, no pusieron en peligro la existencia de la patria, no costaron á España doscientas mil vidas, dos escuadras, un vasto imperio colonial y los miles de millones gastados hasta consumarse el mayor de los desastres que en muchos siglos registra nuestra Historia.

Los hombres de 1873 no se enriquecieron con las desgracias de la patria, no se deshonraron corrompiendo y falseando la administración y las leyes, no convirtieron al Poder Judicial en siervo del Poder Ejecutivo, no hicieron de la Justicia arma de partido, ni pusieron la cartera de ministro al servicio del despacho de abogado.

La verdad histórica ha borrado ya para siempre las horripilantes leyendas de 1873; ha destruido las exageraciones y las mentiras de los calumniadores de la República; ha desvanecido los negros fantasmas creados por los explotadores de la Restauración para justificar el golpe de Sanguento. Pero 1898 es imborrable, 1898 es una gran vergüenza, 1898 es el desastre colonial, el ejército traicionado, la patria deshonrada y vendida, el Tratado de París.

España no será España sin la República; sin la República, 1898 será el epitafio de la nación española.

La guerra ruso-japonesa

Poco nuevo é interesante podemos comunicar hoy á nuestros lectores respecto á la situación en el estado de la guerra, en el cual van á suceder en breve, según se cree, grandes cosas.

Port-Arthur, en donde, según noticias muy recientes de origen chino, existen víveres y municiones para una resistencia de seis meses, sigue defendiéndose valerosamente contra los continuos ataques de los japoneses, que por ahora, no se deciden á dar, cueste lo que cueste, el asalto general.

Parece que el general Kuropatkin, accediendo á los deseos del Czar Nicolás, está organizando dos cuerpos de ejército de 25.000 hombres cada uno para que intenten si pueden el socorro de la plaza.

Sobre la escuadra rusa de Vladivostok, nada se sabe todavía positivamente.

HISTORIA DE UN SOLDADO RUSO

Describe el correspondiente del periódico «Ruskaja Pravda», de San Petersburgo en Diao-Yang, lo que observó en uno de los trenes de la ambulancia, y dice:

«Entramos en uno de los carruajes y vimos como un joven artillero herido en la batalla de Kuliensheng, contaba que los rusos sufrieron mucho durante las horas que estuvieron expuestos al fuego terrible del enemigo.

Las hermanas de la caridad y otros heridos que había en el carruaje, los soldados empleados en el ferrocarril y los peones chinos, lo mismo que nosotros los periodistas, escuchábamos con el mayor interés las palabras del artillero, que dijo:

«Estábamos en los montes de Khunsan. Ni los oficiales, ni nosotros, habíamos dormido ni un instante la noche anterior, mientras que comprendíamos todos que algo grave iba á suceder.

«Los japoneses nos atacaron á la mañana siguiente. Nuestro jefe oficial muy valiente, pero muy amigo de bromear con sus subordinados, nos preguntó si teníamos miedo de los japoneses y nos dió riendo á carcajadas la orden de romper el fuego.

«Jamás olvidaré lo que pasó entonces. Una granada japonesa reventó junto al cuarto cañón de nuestra batería, matando instantáneamente á cuantos le servían, los cuales cayeron exánimes sin lanzar ni una exclamación de dolor.

«El fuego del enemigo se hizo después tan vivo, que nos obligó á emprender la retirada.

«Yo estaba herido, en los primeros momentos me sentí morir, pues tenía todo el cuerpo y especialmente la cara, cubierta de sangre. A pesar de todo no caí, gracias á que un compañero me aguantó hasta que recobré el sentido al llegar á Potetyndry, en donde me curaron las heridas. No tengo ganas de ponerme bien, más que para que pueda volver á mi batería».

El herido terminó su relación diciendo textualmente:

«Lo que me dió más sentimiento fué la muerte de mi camarada que es del mismo pueblo que yo; un casco de granada le cortó, según se me ha dicho, en dos pedazos. ¡Pobre amigo! tenía cuatro hijos y era el único sostén de su familia».

Estas últimas frases produjeron dolorosa impresión en todos los que las oímos en medio del más tenebroso silencio.

Salí después del carruaje en compañía del doctor, el cual al despedirse de mí estrechándome la mano dijo con conmovido acento:

—¡Oh, esta maldita guerra!

LA DERROTA DE STACKELBERG

Londres 18.—Los principales periódicos de la mañana traen cablegramas que coinciden en la descripción del desastre ruso en Ua fang ku y Ta cha ko.

El general Stackelberg, después de llevar al combate todas sus reservas, se encontró siempre inferior al enemigo en infantería y artillería.

Imposibilitados de huir, lucharon los rusos tenazmente.

La división que formaba su ala derecha fué completamente aniquilada. Se estima el número de bajas rusas en diez mil.

Según la Agencia Reuter, los japoneses han perdido en estas jornadas 5.000 hombres (muertos ó heridos).

Todos los periódicos señalan la incapacidad de los jefes rusos y la insuficiencia de los servicios auxiliares de su ejército.

Con la marcha del general Kuroki

al Noreste los japoneses son dueños de todas las avenidas que conducen al llano de Manchuria hasta la altura de Mukden.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

LA BUENA PRENSA

Sevilla 18.—Se ha celebrado la sesión de clausura.

El obispo de Palencia pronunció un elocuente discurso.

Encomió el poder de la prensa y expuso la responsabilidad terrible de los que no la emplean en favor del bien.

Defendió la fe santa y enalteció á los periodistas católicos.

Afirmó que las naciones impías son aquellas en que la criminalidad produce mayores estragos.

La asamblea terminó con un himno á la Inmaculada.

He aquí las conclusiones más importantes de la Asamblea.

Fundar una agencia telegráfica para los periódicos católicos, fundar un gran rotativo en Madrid, establecer una casa editorial, llevar á los tribunales á los periódicos que difamen á la religión ó á sus ministros, declarar mala prensa al «Imparcial», al «Liberal» y al «Heraldo» de Madrid.

Autorizar á los prelados para que declaren mala prensa á los periódicos impíos de sus diócesis.

Autorizar á los periódicos católicos para tratar de la crítica teatral y tauquina y asistir á esos espectáculos.

Mañana se celebrará un solemne «Te Deum».

Mañana se celebrará una solemne procesión dedicada al Sagrado Corazón.

SUICIDIO EN UN ATAÚD

Andújar.

Un calderero llamado Francisco Toledo, que, desde que perdió á su esposa, sufría ataques de enajenación mental, se fué hoy al cementerio y con un grueso clavo levantó la losa de la sepultura de la que fué su compañera, y después de contemplarla gran rato, se metió en el ataúd y con una pistola se disparó dos tiros en la sien derecha.

El conserje acudió al ruido de los disparos, y, aterrorizado ante el trágico espectáculo, empezó á dar gritos y acudieron otras personas.

Se avisó al juzgado y se instruyeron las primeras diligencias.

Madrid 22.

HORRIBLE TORMENTA

Telegramas de Segovia indican que ayer descargó sobre aquella población una horrible tormenta de agua y piedra.

Algunos edificios de la parte baja de la población quedaron inundados, y los concurrentes de un café tuvieron que permanecer varias horas encaramados en el techo para no perecer ahogados.

Los campos quedaron arrasados y la mayoría de los cristales ante la violencia de los granizos caían hechos añicos.

Los labradores se hallan desesperados, pues la mayoría han quedado sumidos en la más espantosa miseria.

CONSECUENCIAS DEL JUEGO

▲ primeras horas de la madrugada

dos sujetos que se hallaban jugando en una taberna del barrio de la Prosperidad por una cosa insignificante salieron desafiados á la calle.

De las palabras pasaron á los hechos y uno de los contendientes asestó á su contrario una terrible puñalada en el cuello.

El agresor se dió á la fuga, y el herido, en estado gravísimo, fué conducido al Hospital.

MAHÓN

Desde hace unas semanas se nota por la parte Norte del término de Ferrerías la presencia de un ave de rapiña de grandes dimensiones llamada *vultó* (*vultur monachus L.*) la cual con su voracidad característica ha dado muerte á algunas ovejas y cabritos.

Algunas personas de esta ciudad que se dedican á formar una colección completa de las aves y pájaros de Menorca, han ofrecido un premio, por medio de pregonero, al cazador que consiga matar ó capturar el referido animal.

A la una de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Nuevo Mahónés», conduciendo la correspondencia, pasajeros y carga general.

ALUMNO DISTINGUIDO

Lo es sin duda nuestro querido amigo D. Jaime Ferrer Hernández, hijo de nuestro no menos estimado amigo y correligionario el conocido farmacéutico D. Jaime Ferrer Aledo.

Desde los primeros albores de su vida pudo observarse en el joven Ferrer Hernández una gran voluntad y una hermosa predisposición para el estudio de las ciencias.

Empezó sus estudios en el Instituto de Mahón en Octubre de 1893 y después de haberse examinado de todas las asignaturas pertenecientes al Bachillerato con nueve calificaciones de sobresaliente, seis de notable y una de bueno, obtuvo el título de Bachiller en Junio de 1898 con las calificaciones de aprobado en Letras y sobresaliente en Ciencias.

En Octubre del mismo año 1898 comenzó sus estudios en la Universidad de Barcelona, Facultad de Farmacia, obteniendo nueve calificaciones de sobresaliente, tres de notable y una de bueno hasta que por último, terminó ayer los ejercicios de licenciatura en Farmacia, con la brillante nota de sobresaliente.

Hay que advertir que al propio tiempo que cursaba la carrera de Farmacia, iba también matriculándose y examinándose de asignaturas de la Facultad de Ciencias Físico Químicas, con igual aprovechamiento, faltándole tan solo para concluir esta otra carrera científica la aprobación de las dos asignaturas, que forman el último curso.

Felicitemos sinceramente al joven licenciado y le deseamos un brillante porvenir para galardón suyo y satisfacción de su apreciable familia á la que enviamos nuestra enhorabuena.

Desde el día 1.º de Julio empezará á publicarse en Palma un nuevo periódico titulado «El Noticiero».

A las cinco de esta tarde ha tenido lugar el entierro de D.^a Isabel Capella, esposa de nuestro querido amigo D. Juan Riera, contra maestre de «La Industrial Mahonesa».

Numerosos amigos de la familia de la finada han acompañado el cadáver á su última morada.

Acompañamos á su esposo y demás familia en el dolor y les deseamos la resignación necesaria en tan amargo trance.

Esta mañana hemos tenido ocasión de ver expuestos para la venta, en el establecimiento de lencería que en la calle de la Arravaleta tiene establecido D. Miguel Ramón, unos preciosos pañuelos de seda los cuales llevan estampados los bustos de distintos personajes de actualidad.

Entre ellos hemos visto el del Papa, al Rey de España, y el de nuestro ilustre jefe D. Nicolás Salmerón, el cual nos ha asegurado quien lo conoce que está representado con suma fidelidad.

Estos pañuelos y otros modernistas son fabricados por una casa de Barcelona cuyo representante en Mahón es nuestro particular amigo don Pedro Orfila Fuster.

La corrida de toros efectuada en Palma el domingo pasado, resultó mala. El espada Lagartijillo chico sufrió algunos varetazos durante la lidia del tercer toro y en la del cuarto sufrió la dislocación de tres dedos lo cual le impidió continuar toreando.

Bombita chico no pudo tomar parte por haber sido herido en Madrid el jueves pasado, en la corrida de la prensa, y fué sustituido por Bonarillo que tuvo el santo de espaldas toda la tarde.

Para final de fiesta, un toro se inutilizó en los corrales, de modo que se lidiaron cinco, y el otro para que el público se convenciera de que se había inutilizado fué arrastrado por los monos sabios después de lidiarse el quinto, siendo acogido este acto, con silbidos, mueras y fuertes gritos.

Sigue la animación para asistir á las próximas fiestas de San Juan que deben celebrarse en Ciudadela.

Sabemos son muchos los que piensan asistir á ellas aprovechando el viaje de recreo que mañana á la una de la tarde debe emprender el vapor «Nuevo Mahón».

Acabamos de recibir atento B. L. M. de «La Marítima» invitándonos para que asistamos al viaje.

Agradecemos la atención.

El diputado carlista Sr. Llorens ha denunciado al Sr. Romero Robledo que en el dictamen que sobre el proyecto de reformas militares ha dado la Comisión de presupuestos, aparece un grave error, pues figura un crédito de 378,000 pesetas sin causa alguna que lo justifique.

Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo pericial de Aduanas á cargo del oficial del mismo

D. José González Roca
Detalles: Buenaire, 20.

«La Correspondencia de España» publica las opiniones de varios personajes referentes á la reforma de Guerra y dicen que las maniobras de la escuadra deberían efectuarse en combinación con el Ejército, añadiendo que ningún punto mejor para realizarlas que en las Baicares.

LOS TRENES

MAS RAPIDOS EN EUROPA

Telegrafían de Berlín que á partir del 1.º de Octubre próximo, correrán entre aquella capital y Colonia, unos trenes expresos tan rápidos que salvarán la distancia de 312 millas que separa las dos poblaciones, en solo cinco horas, resultando que serán los trenes más rápidos que circulan en Europa.

Para el arrastre de los convoyes se emplearán unas locomotoras de nuevo tipo que no se cambiarán en todo el viaje.

Estos trenes no harán más que tres paradas: en Hanover, Dortmund y Dusseldorf.

Como entre Berlín y Hanover es el terreno tan llano como un billar, lo recorrerán los trenes en cuestión con la velocidad de 87 y media millas por hora.

LA CORBETA «NAUTILUS»

La semana pasada zarpó del Ferrol en viaje de instrucción la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas.

Visitará los principales puertos franceses, ingleses, dinamarqueses y de otras naciones, regresando á la península á fines de Agosto.

El guardia marina señor duque de Montpensier, embarcará en Cristianía y en diferentes puertos embarcarán también varios marinos peruanos que han solicitado verificar el viaje de instrucción en compañía de los españoles.

El alferéz de navío Sr. Guillerna, hijo del general de Marina del mismo nombre, no ha podido embarcar por impedirsele las graves heridas que le produjo una caída de la bicicleta que montaba.

La casa Levis ha regalado para ensayos en la Marina, sus aparatos de telegrafía sin hilos para 300 kilómetros. Se ha ordenado que se instalen en el cañonero «Extremadura» y en el «Pelayo», y que con ellos se hagan pronto las experiencias necesarias que prueben su eficacia.

El diputado republicano Sr. Junoy ha presentado en el Congreso la siguiente proposición de ley:

«Artículo 1.º Los sueldos de los empleados activos y pasivos dependientes de los distintos ministerios no podrán ser retenidos en caso alguno por la acción particular ó judicial, exceptuándose los compromisos pendientes en las dependencias en que presten sus servicios y que afecten á las cajas de los mismos.

Art. 2.º Por los distintos ministerios se dictarán las órdenes oportunas á fin de que, en casos muy especiales, se facilite al personal un auxilio, que podrá llegar al máximo de dos pagas ó mensualidades, cuyo anticipo deberá ser reintegrado con el oportuno descuento dentro de los doce meses siguientes.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 1'10.

Londres.—Se ha librado un rudo combate cerca de Kai-chou (Kaiping) en el cual los rusos sufrieron más de mil bajas. Los japoneses tuvieron escasas pérdidas.

Madrid 22, 2'35.

El Senado votó definitivamente el proyecto de ferrocarriles secundarios.

Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga agrícola de Jerez.

Dicen de Avila que el Rey después de visitar los cuarteles y algunos conventos regresó á Madrid.

Madrid 22, 3'40.

Hoy á marchado á Barcelona con el objeto de inaugurar el Congreso de viajeros del Comercio, el ministro de Agricultura y Obras públicas Sr. Allende Salazar.

La infanta doña Eulalia marchó á París habiéndosele dispensado una entusiasta despedida.

Los alcoholeros informaron ante la comisión de presupuestos del Senado.

Madrid 22, 5'35.

Barcelona.—Reina gran agitación entre los peluqueros declarados en huelga hace algunas semanas. Ayer salieron á la calle en manifestación apedreando varias peluquerías causando algunos destrozos; hay varios detenidos.

Madrid 22, 6'45.

Londres.—Dicen de Niouchuang, que los japoneses atacaron el sábado á Liaoyang y que el combate que fué tenaz duró todo el domingo, habiéndose apoderado ayer de la ciudad.

Madrid 22, 7'40.

Leon.—En el mitin republicano han sido ovacionados los Sres. Salmerón, Azcárate y Muro, habiéndose dado muchos vivas á la República y al jefe del partido republicano.

El mitin que debía celebrarse en Castellón ha sido suspendido.

Madrid 22, 8'10.

Han sido suspendidos todos los concejales del pueblo El Toro, y se ha procesado al Alcalde.

El jueves se leerá en el Congreso el reciente convenio con el Vaticano.

Madrid 22, 9'15.

Melilla.—El jefe del campo frontero ha obligado á que se retirase de la comarca el suegro del Roghui. Además ha amenazado con declararse independientes junto con algunas kábilas, si el pretendiente persiste en deponer de sus cargos á algunos jefes.

Madrid 22, 10'30.

Sevilla.—En la parroquia de Santa Cruz se estaba celebrando la Adoración Nocturna, la cual llevaba todas las madrugadas infinidad de señoras á dicho templo.

Uno de estos días desapareció una señorita de la buena sociedad, asidua concurrente á la Adoración Nocturna, y como el párroco D. Sebastián Andujar había salido precipitadamente para los baños de Alhama, se dudó si se trataría de un rapto.

Puestas sobre la pista las autoridades se confirmó la sospecha.

El raptor era desde hace algun tiempo confesor de la raptada.

Después de activos trabajos de la policía, la joven ha sido detenida esta mañana en Gibraltar, pero el curita ha logrado huir disfrazado y con algún dinero que la joven se había proporcionado.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 22.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.

Ginart.

NODRIZA

Se desea una en la calle de la Plana, n.º 72-A.

Imp. de F. Falregues, á cargo de M. Bibé—Mahón.

Doña Isabel Capella

FALLECIO

á las 6 de la tarde de ayer

A la edad de 66 años

E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijas, hermanos y hermanas, hijos por tícos, nietos, primos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible cuan irreparable pérdida, rogándoles encomienden á Dios su alma.

El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.

El duelo se ha dado por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria: calle de Gracia, núm. 150.

Mahón 22 Junio de 1904.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Végiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

AURORA

Compañía Anónima de Seguros á Prima Fija fundada el año 1900

Capital 20.000,000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO, EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
ESTACION NUM. 5

Seguros de Incendios, Marítimos y Valores

Esta Compañía exclusivamente Española ha satisfecho desde su fundación mas de nueve millones de pesetas por siniestros liquidados todos amistosamente.

Representante general para la Isla de Menorca

D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.—Mahón

Relogería "La Suiza"

Calle Nueva, 17

Relojes de gran precisión OMEGA que garantizo su buena marcha por cuatro años.

Relojes de bolsillo repeticiones horas, cuartos y minutos; únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Relojes de bolsillo *Dispertadores.*

Relojes de bolsillo *ocho días cuerda.*

Reguladores movidos por pilas eléctricas con *cuatro años* de cuerda.

Gran rebaja de precios del sistema Roskow que está el precio fijo en el escaparate.

VERLO PARA CREERLO

17, La Suiza, J. Pons, calle Nueva, 17

MELADOS

Desde la festividad de San Juan todos los domingos y días festivos se encontrarán en la confitería de Cardona mantecados de vainilla y los sabrosos granizados de chufas sirviéndose en el establecimiento y á domicilio.

San Roque, 35

Sardinas para pescar

Clase grande superior

Precios económicos

ARRA VALETA, 6

Fundada 1752.
Cuando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Pétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Flal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.
Emplastos Porosos de **Alicock**

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.
Agentes en España—J. URIAGE & Co., BARCELONA.

¡Novedad en marcos "Fashionable"!

El que tome seis retratos «album», se le regala un marco.

RETRATOS MATES (sin brillo) NOVEDAD Y PERMANENCIA

Se retrata todos los días, incluso festivos.

Retratos desde un real de vellón á 5 duros

Miranda, 4 **FEMENIAS** Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

(Muestrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte)

Mr. Henri Sardet

Profesor callista francés, tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios, quien extrae instantáneamente toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), uñas y demás duricias por malévolas que sean, sin molestia ni dolor alguno.

Se hospeda en la fonda de D.^a Mariana García Calderón, Moreras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.